

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, lunes 3 de Abril de 1905.

N.º 7113

## SECCION POLITICA

### Instabilidad

¿Qué es ello? ¿Una nueva ley de administración local? ¿Un remanejamiento de la ley constitutiva del ejército? ¿Otra organización de los tribunales de justicia? ¿Otro plan de enseñanza pública? Desde luego diputo la reforma, conforme lo aseguran sus autores, óptima y excelente. Pero ni me entero de ella. ¿A qué fi? ¿Para lo que ha de durar!

No cabe negar que sea España un país eminentemente revolucionario en el peor sentido de la palabra. Aquí van de la mano la atonía y la calentura. Nuestra vida es al par inmóvil como la roca é inestable como el azogue. Nada hay aquí firme, nada duradero, nada cierto. No se desenvuelve nuestra existencia nacional con la continuidad que caracteriza á todo crecimiento orgánico, sino entre los bruscos sacudimientos de un mecanicismo descompuesto. Nadie está seguro del mañana. Nadie puede vaticinar con alguna probabilidad de acierto cual será de un momento á otro el curso de los acontecimientos. La sorpresa es aquí lo constante y la anormalidad lo ordinario. Nuestra vida es un perpetuo juego de azar. Es un país este en que se da la paradoja de que en él no cambia nada ni nadie deja de cambiar.

Contribuyen en primer término á semejante anomalía los hombres eximios á quienes el czar ha confiado la dirección de nuestra azarosa existencia. Estas enciclopedias vivas, estas capacidades omniscientes que lo mismo sirven para arreglar la hacienda que para regir la justicia, y así afirman la enseñanza como organizan la marina, se hallan además dotadas de singulares iniciativas reformistas. No hay aquí ministro, por modesto que sea, que no disponga de ideas propias. Cada uno de nuestros prohombres se sienta debajo del cráneo un plan completo y acabado de organización social, fraguado en las profundas meditaciones á que se entregara de paso que hacía carrera y en los estudios arduos en que empleó los ratos que le dejaron libre las atenciones del distrito. Nada es más frecuente que encontrar en ellos un Necker, un Talleyrand, un Carnot y un Rollin, todo bajo la misma piel. En la mente insondable de cada estadista hay una España completa, original, *sui generis*, formada por el pensador á su imagen y semejanza. Si Dios hubiese concedido á cada uno de ellos la facultad de hacer un mundo, tendrían que ver los engendros caprichos, absurdos, informes, heteroclitos que andarían á la hora presente deambulando por el vacío.

La providencia ha negado á los propietarios de esos cerebros inventivos el don de crear, pero les ha otorgado en cambio, para su consuelo y para nuestra desesperación, el dominio absoluto de las columnas de la *Gaceta*. En este libre campo de las posibilidades infinitas, donde la realidad jamás puesta ni obstáculo al vuelo de la fantasía, son dueños y señores. Allí se despachan á su gusto. Nada según Lactancio han dicho los filósofos que no haya sido engerido á algún cerebro enfermo por las extrañas alucinaciones de la fiebre. De la propia suerte cabe afirmar que la locura misma no ha engendrado en sus más extravagantes desbordamientos género alguno de dislate que no encuentre sus precedentes en nuestra «Colección Legislativa», monumento imperecedero de la fecundidad de nuestros ingenios estadísticos en el cual podrán contemplar los Menéndez Pelayo del Porvenir la imagen de todas las Españas que pudo haber habido y que efectivamente no hubo durante los siglos XIX y XX.

Quien no crea en los milagros de la ciencia infusa, quien no se persuade de que, sobre las cabezas de nuestros ministros reunidos en consejo proyecta el Santo Espíritu el don de la sabiduría, descendiendo á ellas, como diz descendió un día á las de los Apóstoles en forma de Mareas de fuego, no podrá menos de temblar por la suerte de un país obligado á sufrir las probaturas de tan singulares arbitristas. Jamás se ha visto un desprecio semejante de la historia, de la tradición, de las exigencias de la realidad, de las necesidades de la práctica, de las condiciones inherentes al carácter nacional. Diríase que el país entero, todos sus órdenes é instituciones, son masa de blanda cera en manos de esos escultores de monigotes. Diríase que su obra, como la del Creador, según Platón, consiste en moldear, conforme al tipo de su idea, una materia prima caótica é informe. Diríase que la nación es un cuerpo inerte, entregado á esos Dulcamaras para que en él hagan sus experimentos.

Y son esos hombres los que declaman contra los procedimientos revolucionarios! Cuando los viejos jacobinos, que ahora es moda menospreciar, fueron impelidos por la necesidad y la lógica, que no por las veleidades de su antojo, á destruir de un golpe todo el antiguo régimen y á rehacer la sociedad entera sobre un modelo teórico, buscaron al menos en un gran arquitecto los planes del nuevo edificio. El Vitruvio de su organización ideal se llama Montesquieu ó Rousseau y no Villaverde ó Montero. Aspiraban á asentar el orden futuro sobre bases fijas, no á vivir en perpetua anarquía legislativa. Así y todo fué en este punto su obra poco du-

rebile y vana su pretensión. Tratando de remediar las soluciones de continuidad fatalmente producidas en la vida normal de los pueblos se engendraron las reacciones que tan agitada y turbulenta hicieron la historia del pasado siglo. ¿Cuál será la existencia de un país sometido caprichosamente á incansantes alteraciones, donde cada número de la «Gaceta» significa una perturbación para algún orden del Estado y cada cambio de ministro equivale para los intereses que de él dependen á un síntoma de terremoto? Es la versatilidad una de las mayores flaquezas de nuestro genio nacional. Por eso mismo importaba reobrar contra ella desde el poder. En la sociedad, como en el individuo, no tiene por misión la acción reflexiva reforzar las deficiencias naturales del modo de ser espontáneo sino remediárlas y corregirlas. Una inestabilidad legislativa que hace imposible toda previsión é inútil todo cálculo no puede menos de contribuir en gran manera á la exaltación de la bohemia nacional. ¿Quién puede aquí echar cuentas? ¿Quién está seguro del porvenir? ¿Qué padre puede fundar sobre alguna base cierta sus resoluciones respecto á la carrera de sus hijos? ¿Qué industrial hay capaz de prever los azares de las oscilaciones arancelarias? ¿Qué contribuyente puede predecir la cuantía del futuro impuesto? ¿Qué español sabe lo que valdrá mañana la peseta? ¿Qué derecho hay seguro que situación firme, qué condición estable? No vivimos aquí todos bajo la perdurable amenaza de un inminente cataclismo? No es nuestra vida provisional, interina, entregada á los caprichos del acaso, como la de gentes nómadas que no moran sino vivaquean en la existencia?

Un cambio radical, completo, absoluto un cambio de ideas y sentimientos, de creencias y costumbres, de instituciones y de leyes es aquí de imperiosa, de apremiantísima necesidad. Pero ese mismo cambio, esa total transformación implica la estabilidad y la supone. Los que soñamos con un nuevo régimen no pensamos en variar de régimen todos los días. La inconstancia, la inconsciente versatilidad, son los mayores enemigos de la revolución verdadera. Es duro cavar en la roca para asentar en ella los cimientos de un nuevo edificio, pero sería de todo punto estéril el edificar sobre arena.

ALFREDO CALDERÓN

## Telegramas

RUSIA POR LA PAZ

Se inicia las negociaciones

Un telegrama de Londres anuncia

el próximo planteamiento de las negociaciones para la paz entre Rusia y el Japón.

Indicase á M. Roosevelt como árbitro.

Este aceptará el encargo á condición de que el Japón no se muestre exigente en las peticiones.

En San Petersburgo se ha celebrado un Consejo, al que han sido llamados los generales más caracterizados del imperio.

La reunión se celebró en Tsarskoie-Selo, bajo la presidencia del gran duque Nicolavitch.

Ha sido provocada por los continuados incidentes de la guerra, contrarios siempre á los rusos.

El czar sometió al Consejo la deliberación de los puntos siguientes:

¿Debe continuarse la guerra? ¿Es necesaria la paz?

Las contestaciones debían ser categóricas y simplemente sí ó no, sin explicaciones.

El Consejo, después de deliberar mucho tiempo, dió una contestación negativa á la primera pregunta y afirmativa á la segunda.

El czar ha llamado también á consulta á varios hombres de Estado, todos los cuales, sin excepción, se pronunciaron por la paz.

Se ha teleografiado al embajador ruso en París, para que recabe el apoyo de M. Delcasse para preparar las negociaciones.

Confirma todas estas noticias el hecho de haberse apresurado el Japón á enviar un buque con tropas de desembarco á la isla de Sakhaline, tomando posesión de ella en nombre del Japón.

Esto lo hacen los nipones para que la isla esté ya en su poder cuando se entablen las negociaciones de paz.

El mikado ha mandado suspender el embarque de nuevas divisiones que estaban destinadas á guarnecer Port-Arthur y reforzar el ejército de la Manchuria.

La ocupación del Karbin se consideraba segura en el Japón para el mes de Abril.

### La subida del pan

En los Centros obreros se observa mucha excitación con motivo del aumento del precio del pan y los anuncios que se hacen de que otros artículos de primera necesidad se subirán también.

En el Gobierno civil desconocen aún los propósitos que animan á los panaderos, pues no hay razón ninguna que justifique su acuerdo de elevar el precio de su mercancía.

La Comisión organizadora de la campaña sobre las subsistencias ha acordado dirigir á las sociedades obreras una excitación para que telegrafien á los presidentes de las Cámaras, rogándoles que éstas discutan dicha cuestión y la resuelvan tan pronto como reanuden sus tareas.



**El viaje del rey**

El anuncio de la visita del rey ha producido en Alicante general contento.

Se hacen con rapidez los preparativos para los festejos.

En la boca del puerto se levantará un arco con la inscripción «Viva el rey!»

Cas letras de la inscripción estarán iluminadas por 6.000 lámparas eléctricas.

Por la Comisión organizadora de los festejos con motivo del viaje del rey á Castellón, se han contratado en Barcelona 80.000 «bouquets» para la batalla de flores.

En los palomares del Tibidabo se ha contratado también 2.000 palomas para lanzarlas á la llegada del rey.

«El País» publica una carta de Rodrigo Soriano, protestando de que se suponga que él ha hecho pactos con los monárquicos para facilitar el viaje del rey á Valencia.

**Saqueos en Armenia**

Dicen de Constantinopla que los aldeanos de Boronjo han saqueado las fincas de la princesa Busutag, destrozando todo lo que encontraron.

**Contra la langosta**

En la «Gaceta» de hoy se publica una real orden disponiendo que por el ministerio de Agricultura se destinen pesetas 10.000 al transporte de material para la extinción de la langosta, y se adquieran 30.000 litros de insecticida por la cantidad de 76 mil pesetas con el mismo objeto.

**El crimen del ermitaño**

El juez que instruye la causa con motivo de la muerte del ermitaño Gil, ha comprobado que el pastor Olmos le mató por robarle ocho duros que tenía guardados, producto de limosnas recogidas.

Se ha mandado tajar la boca de la boca de la sima en que fué encontrado el cadáver.

**Los republicanos**

La Junta municipal republicana ha acordado pedir la anulación de las últimas elecciones de diputados provinciales verificadas en esta capital.

También ha acordado celebrar un gran mitin y después una manifestación el mismo día de la apertura de las Cortes.

A la manifestación serán invitados los señores Salmerón y Rodrigo Soriano.

**LOS SUCESOS DE RUSIA****ATENTADO CONTRA TREPPOFF**

El pueblo de San Petersburgo en imponente manifestación ha pedido la pronta aplicación del rescripto del czar, anunciando las reformas.

Ayer fueron detenidos cuatro individuos en el momento en que, según se cree, preparaban un atentado contra el ministro del Interior.

El subjefe de policía de Vitabock ha sido víctima de un disparo que le hizo un obrero, que huyó á favor de la obscuridad.

El gobernador de San Petersburgo ha sido objeto también de otro atentado.

Mr. Treppoff resultó ileso.

El czar ha dado un rescripto mandando al ministro del Interior que comience los trabajos para la reunión de una conferencia de representantes de la nación, que se encargue de buscar los medios que aseguren la

la participación del pueblo en la elaboración de las leyes.

Créese que los trabajos preliminares para la reunión de esta conferencia durarán tres meses.

**La cuestión de Marruecos**

El ministro de Estado de Francia, M. Delcassé, contestará hoy en el Senado á la pregunta de M. Decroix, relativa á Marruecos, declarando que no ha ocurrido nada que haga suponer tenga que modificarse la actitud de las potencias.

La Prensa inglesa publica enérgicos artículos reprochando al emperador Guillermo que favorezca la resistencia de los salteadores marroquíes.

El «Daily Graphic» dice que Inglaterra debe apoyar sin reparos el acuerdo anglo-francés, en lo referente á Marruecos.

El «Daily Chronicle» dice que Alemania busca simplemente aprovecharse de la debilidad de Rusia, aliada de Francia, para provocar un conflicto armado con ésta; pero no debe olvidar que Inglaterra estará en este punto al lado de Francia.

El «Times» asegura que el Gobierno inglés, de acuerdo con la opinión de todo el país, está firmemente resuelto á apoyar á Francia.

**MAHÓN****El Emperador en Mahón****PREPARATIVOS**

Hace días que las autoridades de ésta tomaban sus precauciones para la llegada del Emperador Guillermo.

Ayer se concentraron en la ciudad todos los guardias civiles de la isla, y para tomar parte en el desfile si acaso lo había bajaron de la Mola 250 soldados de Infantería y de Mercaderes vino la Sección de Caballería.

Ayer tarde á las seis se hizo á la mar el crucero «Cardenal Cisneros» que debía escoltar al Kaiser.

**EN LAS PRIMERAS HORAS**

Desde las primeras horas de esta mañana ha empezado á notarse bastante animación en el puerto, la cual ha ido creciendo á medida que el día avanzaba.

**BUQUE A LA VISTA**

Serán poco más ó menos las siete menos cuarto de esta mañana cuando el vigía de Binismerña ha señalado que se hallaban á la vista los buques que conducían á S. M. germánica.

**LA LLEGADA**

A las ocho y media los disparos hechos por la Fortaleza de Isabel II nos anunciaban que entraba en el puerto el «Hamburgo»; este saludo ha sido devuelto á la Plaza por el crucero alemán «Friedrik Karl» que escolta al Emperador.

Luego le ha saludado el «Numancia» é igualmente se le ha devuelto el saludo.

Después de los buques alemanes ha entrado el «Cardenal Cisneros».

Los barcos de guerra y mercantes han estado empavesados durante todo el día.

Los de guerra arbolaban en el palo mesana el pabellón alemán, y los alemanes el español.

**VISITAS**

Una vez fondeados los tres buques

en Calafiguera, han pasado á bordo del «Hamburgo» á saludar y ofrecerse al Kaiser el cónsul alemán y Mr. Lang, secretario del Consulado de Barcelona.

También hemos visto dirigirse al buque al Capitán general y ayudantes á sus órdenes y al Comandante del «Numancia», pero parece que el Kaiser no ha querido recibir visita alguna oficial.

Además también ha rehusado toda clase de honores.

**VISITA AL CEMENTERIO**

A las nueve y cuarto se ha embarcado Guillermo II á bordo de una falúa y se ha dirigido escoltado por multitud de pequeñas embarcaciones á visitar el cementerio protestante situado en la orilla norte de nuestro puerto, en dónde, como saben nuestros lectores, se halla la tumba de un oficial amigo suyo, y sobre la cual ha depositado una artística corona.

**VISITA A LA POBLACION**

A las diez y media ha saltado á tierra vestido de paisano, en la escalera que hay frente al merendero del Fonduco, y allí acompañado del cónsul, de su séquito y autoridades se han embarcado en varios coches que había dispuestos, saliendo para Villacarlos, desde donde ha marchado á San Luis y de allí ha venido á Mahón entrando en la ciudad por la Espianada; ha recorrido las principales calles, pasando por frente del Gobierno Militar, de las Casas Consistoriales y del Consulado, marchando luego á bordo del «Hamburgo».

Todo el trayecto ha estado concurrencidísimo, los balcones se hallaban engalanados, y el Kaiser ha sido aclamado en todas partes, habiéndole arrojado flores á su paso, varias señoras.

Guillermo II contestaba á estas muestras de afecto saludando con el sombrero.

**INVITACION**

Invitados por el Emperador se han sentado hoy á comer á su mesa el Cónsul alemán D. Juan F. Taltavull, el Capitán General de estas islas Excelentísimo Sr. D. Ricardo Orfega, el Delegado del Gobierno D. José M. Cebanillas y el Alcalde de esta ciudad D. Juan Victory.

**PARTIDA**

A las cinco de esta tarde se han hecho á la mar el «Hamburgo» y el «Friedrik Karl», habiendo salido para escoltarlos unas 20 millas los buques españoles «Numancia» y «Cisneros».

La salida ha sido presenciada por numeroso público.

Mucha gente del interior de la isla ha pasado hoy á esta ciudad para presenciar la estancia del Kaiser.

**EXTENSION UNIVERSITARIA****Conferencia del señor Acevedo**

En el local y hora de costumbre dió el sábado el señor Pérez de Acevedo la sexta conferencia sobre las *Leyes de la Historia*.

Trató de la *variabilidad*, exponiendo que todo cuanto existe obedece á esta ley, que se manifiesta con carácter cíclico en el mundo cósmico y de una manera indefinida en el mundo orgánico, y más especialmente en el hombre. A medida que los seres son más complejos, se acentúan los cambios.

La *variabilidad*, está en cierto

modo contenida en la ley que en anteriores conferencias se enunció con el nombre de *adaptación al medio*, puesto que esta adaptación se realiza en virtud de las modificaciones que sufren los seres por la acción natural de causas exteriores ó por la voluntad consciente.

Ejemplo de tales modificaciones en el hombre el notable desarrollo de ciertos órganos y perfeccionamiento de algún sentido en determinados oficios y profesiones.

Por medio de la *selección* se ha logrado también aumentar la utilidad de ciertos animales en el sentido deseado, formándose razas de vacas extraordinariamente lecheras, caballos de carrera, perros de caza etc.

Condición indispensable de la ley del progreso la *variabilidad social*.

El mundo primitivo gobernado por la costumbre duró sin duda muchos siglos. Largas edades de una monotonía lúgubre llenan los primeros capítulos de la Historia. La civilización moderna comenzó en la Grecia clásica, que rompió los moldes de lo antiguo, iniciando la *edad de la discusión*, del movimiento intelectual, de la variabilidad.

Actualmente los indios, los musulmanes, los chinos y, en general, todos los pueblos orientales, viven retrasados por causa de su apego á la inmovilidad, á las antiguas costumbres y tradiciones, más que por deficiencia de sus facultades intelectuales, como lo ha demostrado el Japón, que al decidirse á variar, ha sabido asimilarse en pocos años gran parte de la cultura europea.

Las modificaciones sociales pueden efectuarse lentamente, por evolución, ó rápidamente, por revolución.

Durante muchos años se había creído que las grandes transformaciones que ha sufrido la superficie del planeta que habitamos hasta llegar á su forma actual, sólo habían podido realizarse por medio de sacudidas violentas, de grandes cataclismos; pero ahora se sabe que es mucho más importante la labor que continuamente se realiza por la acción del agua, del aire, de todos los agentes físicos y químicos y de los seres vivos.

Esa labor incesante, evolutiva, es la que ha preparado y hecho necesaria la revolución, que no es otra cosa que un momento en que la evolución se hace más visible.

Lo mismo sucede en las sociedades humanas.

Si se observa bien, podrá verse que los cambios violentos é inesperados que cambian la faz de las cosas y de las instituciones, no son más que el término del trabajo evolutivo que y

haber un instante, como el agua que se ha ido acumulando, rompe los diques y pone de manifiesto la modificación que en larguísimo período se había estado elaborando.

Evolución y revolución en el fondo son la misma cosa. Toda revolución presupone una evolución anterior, de manera que el cambio estaba ya realizado en el pensamiento cuando se manifiesta en los hechos.

No se forma en un instante el mariposa que sale del capullo. Tampoco se forma el hombre en el instante que podemos llamar revolucionario del nacimiento. Han sido precisos largos meses de gestación hasta que el niño ha estado en condiciones de romper la clausura del seno materno.



Y luego ¿podemos decir que está formado ya el hombre? Otra larga evolución es necesaria para su crecimiento hasta el completo desarrollo.

Todo cambio violento de instituciones sociales que no estuviere convenientemente preparado por la evolución, sería estéril para el progreso humano, como lo fueron tantas conspiraciones palaciegas que ocasionaron la muerte violenta de reyes y príncipes, y que no merecen el nombre de revoluciones, porque no tenían de tales sino la violencia.

En cambio, sin trastornos, sin derramamiento de sangre, se han realizado revoluciones verdaderas que han influido poderosamente en el modo de ser de los pueblos, como el triunfo del cristianismo, a pesar de las violencias de la represión, y modernamente la abolición de la esclavitud de los negros en la América latina; y así dió ocasión a una guerra en los Estados Unidos, fué por acumulación de otras causas.

Por la evolución van perdiendo su fuerza, su prestigio, las instituciones y las costumbres que ya no son útiles a la sociedad humana y que constituyen un peso muerto, un estorbo para la marcha progresiva. Entonces la revolución es útil, porque las revoluciones entierran esos cadáveres sociales, arrasan los estorbos y despejan el camino para nuevos progresos.

Tales transformaciones, no pueden ser obra de las mayorías incapaces de libertarse de la rutina y de los prejuicios, sino de las minorías compuestas de los más inteligentes y activos, de los que poseen mayores cualidades en lo intelectual y en lo moral.

No está exenta de dificultades la marcha del progreso. Ardua es la empresa, puesto que no solo hay que avanzar, sino que también se ha de arrastrar a los que no quieren seguir, se ha de arrastrar el peso muerto de los indiferentes y se ha de luchar contra los que quisieron retroceder.

Hasta el día las modificaciones que ha realizado la Humanidad han sido inconscientes, ó poco menos. Hemos marchado sin saber hacia dónde. Para escoger el camino y orientarnos en las tinieblas, hay que llevar una luz que nos guíe. Esta luz se enciende en nuestro entendimiento con el estudio y en nuestro corazón con el amor.

Con tales luminarias no haya miedo de equivocarse el camino, de retroceder, de tropezar con los obstáculos. Por todo que esté la tierra de promisión «la plenitud de los tiempos», la Humanidad llegará. No temán los hombres de buena voluntad.

Donde no llegue el entendimiento con sus demostraciones llegará el amor con sus adivinaciones.

En la noche de ayer se inauguraron en Ciudadela las conferencias de Extensión Universitaria.

Invitados por algunas personas de dicha ciudad, amantes de la instrucción, los señores Acevedo y Ballester, cumpliendo el acuerdo de la Junta local; de acudir donde es llamado, dieron en el espacioso salón de la sociedad «Diez y siete de Enero», cada uno en conferencia sobre los temas «Derechos y deberes del ciudadano y Obras de solidaridad».

La velada, que amenizó el brillan-

te Orfeón «La Alborada», resultó digna del importante y trascendental acto realizado, notándose verdadero entusiasmo en el auditorio que fué muy numeroso.

Nuestros hermanos de Ciudadela piensan seriamente en desplegar su actividad é imponerse sacrificios para que mejore la cultura, capital base del progreso.

El Capitan General señor Ortega pasó ayer mañana revista, en la plaza de la Esplanada, al batallón del Regimiento de Mahón aquí destacado.

Además mandó que en su presencia los reclutas ejercitasen algunos movimientos para apreciar el estado de instrucción en que se hallaban.

Por la tarde visitó los cuarteles de Villa-Carlos.

A las seis y media de la mañana de ayer llegó procedente de Barcelona en viaje directo el vapor «Isla de Menorca», conduciendo la correspondencia, cincuenta y cuatro pasajeros y carga general.

Vinieron también veinte y cinco marineros destinados a la Sección Torpedista de este puerto.

«El Bien Público» del primero de este mes declara en su primera plana que ha cambiado la empresa de dirección y de redacción, que sustentará la doctrina católica y que en política promoverá y fomenta a la idea dinástica.

Aunque todo el mundo sabe que son conservadores los que forman la nueva empresa y dirección, no ha creído conveniente declararse conservador. Comprendese que se desea la suscripción de todos los dinásticos, sean ó no conservadores.

LOTERIA NACIONAL

Billetes premiados con 300 pesetas cada uno, en el sorteo celebrado el día 30 de Marzo último, expendidos en la Administración de Loterías n.º 2 de esta Ciudad (Arravaleta 27).

1.ª Serie—4338-23089-36176 y 36180

2.ª Serie—36176 y 36180.

Actualmente se expenden los billetes del sorteo extraordinario que ha de verificarse el día 10 del presente mes al precio de 250 el entero y 25 pesetas el décimo, siendo el importe del premio mayor 500.000 pesetas.

PRONOSTICO DEL TIEMPO

Martes.—El centro principal de perturbación se hallará hacia el NO. de Francia, y persistirán los mínimos del SO. de la Península y del Mediterráneo. Lluvias generales y alguna tormenta, con vientos del tercer cuadrante.

Del 5 al 6.—Los elementos perturbadores que continuarán el miércoles 5 en el SO. y NO. de la Península, estarán el jueves 6 en el Mediterráneo, entre Baleares y Argelia, y mantendrán el régimen lluvioso en nuestras regiones, principalmente en Andalucía y Levante.

Del 7 al 9.—Aunque no completamente buenos, serán los más tranquilos de la quincena, por punto general.

Lunes 10.—Volverá a perturbarse el estado atmosférico, pues se acercarán al Cantábrico y al SO. de la Península nuevas depresiones del Atlántico, que causarán lluvias bastantes generales y algunas tormentas con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Martes 11.—La depresión del Cantábrico penetrará en Francia y al del SO. se habrá trasladado al Mediterráneo, hacia los parajes de Baleares y Argelia. Seguirán las lluvias en nuestras regiones, principalmente en la mitad oriental.

Del 12 al 13.—Mejorará la situación en la Península, pero se registrarán lluvias el miércoles 12 en Andalucía y

Levante y el jueves 13 en el NO y N. Del 14 al 15.—Una depresión se aproximará al SO. de Irlanda y NO. de la Península, ocasionando chubascos y algunas tormentas desde el NO. y N. al centro, con vientos de entre SO. y NO.

LA ELECTRICA MAHONESA

Servicio diurno

Terminada la instalación de la maquinaria para el suministro de fluido eléctrico durante el día para motores, calefacción, ventilación, alumbrado y demás aplicaciones que puedan interesar, se pone en conocimiento del público que desde esta fecha se ha empezado el servicio diurno.

Para detalles, condiciones de suministro etc. etc., aviatarese con el Gerente de la Sociedad, de 9 a 12 mañana en las Oficinas de la misma, situadas en la Central Eléctrica.

Mahón 3 Abril 1905.—Francisco F. Andreu y Compañía.

AVISO

Se avisa a los maestros albañiles y demás a quienes pueda interesar, que desde esta fecha circulará corriente durante el día por los conductores eléctricos.

Si para cualquier efecto interesa tocar ó modificar un conductor debe darse aviso a nuestro personal electricista que cuidará de efectuar gratuitamente el trabajo que interese.

Mahón 3 abril 1905.—Francisco F. Andreu y C.ª.

Muy animado se vió el baile que ayer se dió en el Casino «Consey» a cargo de «La Bola de Oro.»

Alrededor del Mundo

El número del jueves 23 de Marzo trae, entre otros los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

Las Antillas francesas (Crónicas de viaje).—El carbón como contraveneno energético.—La policía que quita y pone presidentes y ministros (Los misterios de la policía secreta francesa).—

Pactos demoniacos. Yerbas mágicas, astros y perfumes: los nubadores; talismanes y maleficio, aquelarres) la actriz más fea del mundo (Interesantes declaraciones de Mde. (Polaire)—Calamidades peculiares de grandes polaciones.—Los elogios de piedra (Los arcos de triunfo y monumentales de España).—Secretos de algunas cocinas reales (Los cocineros mejor pagados del mundo; un cargo peligroso; los caprichos del czar).—Como corren los animales.—Billetes de tranvía de nueva invención.—Otra expedición ártica perdida.—La música y las mujeres (Nuevo arte de escoger esposa).—Otro remedio contra el mareo.—Un medio de cazar alacranes.—Tortilla al hierro las acostumbradas secciones de Aven-

guador Universal, Preguntas y Respuestas, Recetas, Recreos, etcétera.

Publica también este número un pliego encuadernable de la precio a no vela italiana El hombre de los ojos Verdes, con ilustraciones de Alvarez Dumont.

Precio, 20 céntimos número.—250 Resetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

LIGA ANTITUBERCULOSA

DE MENORCA

Editada por varios amigos del Autor la obra Costumbres populares de Menorca y habiendo acordado destinar el producto líquido de la venta de ejemplares a la «Liga anti-tuberculosa» de esta Isla la Comisión espera de la ilustración de los menorquines y de sus caritativos sentimientos, se dignarán coadyuvar a dicho benéfico fin.

Precio del ejemplar, 2 pesetas, idem de 3 ejemplares, 5 pesetas.

Ejemplares de venta en la imprenta de este periódico.

Mahón Marzo de 1905.

SOCIEDAD ANGLO-ESPAÑOLA DE

Motores, Gasogenos y Maquinaria

General (antes Jullins G. Neville)—

Compañía anónima.

El Consejo de Administración de esta Sociedad en sesión de hoy ha acordado proceder al pago del segundo dividendo activo de sus acciones a cambio del cupón núm. 2 de las mismas.

El pago se efectuará en las Casas que la Sociedad tiene establecidas en Madrid y Barcelona y en esta plaza en el Banco de Mahón a partir del día cinco de Abril próximo.

Mahón 30 Marzo de 1905.—Por

A. del C. de A.—El Secretario, Mateo Seguí.—V.º B.º.—El Presidente, Juan F. Taltavull.

Curación de la tos, PASTILLAS de J. M.º RO Farmacia y Laboratorio de J. Miró; —Palma de Mallorca.

De venta en todas las farmacias y Droguerías.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 3, 7.

Menorquín fondeado sin novedad a las cinco y media.

Cabot.

Cotización Oficial

Table with 2 columns: Location and Price. Madrid 1.º Marzo a las 18: 4 % interior. . . . . 77'90 Id. 5 por 100 . . . . . 98'75 Banco España . . . . . 442'50 Tabacalera. . . . . 408'00 Paris a la vista . . . . . 39'95 a 90'00 Londres id. . . . . 33'25 a 33'20

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajol, 3

Barómetro 757'0

Viento SE. flojito

Mar llana

Cielo acelajado

Horizontes calmosos.

NODRIZA

Hay una que desearía encontrar criatura para amamantar en su propia casa.

Vive en Alavor, calle Mirador, 16.

ULTIMA HORA

A la hora de cerrar este número no hemos recibido telegrama alguno de nuestro servicio, lo cual será sin duda ocasionado por estar la línea destinada a servicios más urgentes relacionada con la venida del Emperador de Alemania.

Im. de F. Pedregues a cargo de M. Ribé



# Mediana de Aragón



**AGUAS Y SALES NATURALES**  
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas  
**MEDALLA DE ORO Exposición PARIS 1900.**  
Depurativas-Diuréticas-No exigen régimen  
Aperitivas-Laxantes-No irritan jamás.  
Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos,  
Dipepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo, de los Riñones,  
Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matris.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS SÓDICAS LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RÍÑONES, e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas

No altera el vino

Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua

Farmacías y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Pla de las Beatas, 4.-Barcelona.

Depósito en Mahón: SEES, VALLS, PONS Y ARGUIMBAU

# SASTRERÍA NOVEDADES

## GRAN SURTIDO

de pañería para la presente estación

### PRECIOS

desde 20, 25, 30, 35, 40, 45, 50, 60 hasta 200 Ptas

A MEDIDA

Calle Hannover, 20

# Iluminación á incandescencia por gas

Mechero LE PHARE

ALVO Y PODERCO MECHERO DE MUCHA INTENSIDAD, proporcionando una iluminación constante y regular de 300 bujías á razón de un consumo medio de 5 céntos de peseta por hora ó sea de 200 á 250 litros según la presión.  
Nuestro mechero "Le Phare", puede por su inmenso poder lumínico sustituir por sí solo muchos mecheros de incandescencia núms. 1 ó 2 según la disposición de los locales á iluminar como por ejemplo fábricas, almacenes, cafés, teatros, etc.

"Le Phare", realiza pues una economía de gas de UN CINCUENTA POR CIENTO sobre los demás mecheros de incandescencia conocidos hasta el día sin perjuicio de la economía de tubos y camisetas como consecuencia natural á la su presión de un número de mecheros que por el empleo de "Le Phare", resultan innecesarios.

Nuestro mechero "Le Phare", con patente de invención, tiene la ventaja enorme de poder, por su disposición, ser regulado por cualquier persona, según las fluctuaciones de la presión del gas, no puede además obtenerse ni ensuciarse por el polvo siendo consecuencia de eso que su luz es brillante siempre y sin variación alguna. "Le Phare" no teme las corrientes del aire. Colocamos "Le Phare" á título de ensayo y experiencia á fin de demostrar á los consumidores de gas su superioridad sobre los otros sistemas conocidos. La colocación como ensayo se hace sin gasto alguno y sin compromiso de compra.

Agentes generales para España y Baleares, Ignacio Quinquier, S. en C.-Paaseo Cementerio, 22.-Teléfono 20261-BARCELONA

# Aceites puros de oliva marca "Regás"

Se venden en "La Colonial" de

JOSE RIUDAVETS

Precios y clases sin competencia

Plaza Carmen 13, esquina calle Norte

# Vinos acreditados

El dueño del establecimiento situado en la calle de Cifuentes n.º 28, participa á sus parroquianos y al público en general, que posee un gran surtido de vinos á precios reducidos y de calidad superior, los que se expenden á granel y embotellados.

**A GRANEL**  
País dos años; País un año; Catalán varias clases; Alicante tipo Valdepeñas; Priorato; Aragón seco y dulce; Málaga; Ransio; Ransiete; Seco; Mis telas; Moscatel; Jerez dulce y seco; Ver. nout torino.

**EMBOTELLADO**  
País añejo; Rioja suave y clarete; Valdepeñas; Campo criptaa; Tintilla, Clarete Granate; Cepas viejo; Campillo; Jerez varias clases y marcas; Amontillado; Manzanillas; Pedro Ximenes postres; Pajarete; Vermout varias clases; Convaleciente especial para enfermos; Gramache, Cidra espumosa, y tantas otras clases á precios reducidos.

Vinagre de uva.  
Visita dicho establecimiento y os convenceréis. Se sirve á domicilio.

28 Cifuentes 28.-MAHON

# Caldo Bordellés Casellas

(Sulfato de cobre, en polvo, preparado)

Lo más económico, adherente y eficaz para combatir el MILDIU de la vid y demás enfermedades criptogámicas de las plantas.

PRONTITUD, SEGUERIDAD y COMODIDAD EN SU EMPLEO

UNICO EN EL MUNDO

Pulverizador sistema Muratori (patentado)

50 Medallas de oro, plata, etc.; gran diploma de honor y medalla de plata en la Exposición universal de París de 1900.

No se ha de bombear pulverizando. Funcionan por medio del aire comprimido. Dos minutos bastan para dar la presión para todo día. El más sólido y práctico; 50 por 100 de economía, de tiempo y de líquido. Trabajo perfecto. Caudales de 2 á 16 litros.

**VIDES AMERICANAS.** -150 variedades de cepas en producción desde la más precoz á la más tardía.

Gran novedad en cepas ingertadas cultivadas en macetas, para poner en los balcones y terrazas.

**ABONOS QUIMICOS** en tabiillas comprimidas, solubles al agua para toda clase de plantas en macetas.

**ARBOLES** Frutales, Forestales y de Adorno.

**PALMERA** y Plantas de Salón.

**FOLLETOS**, Catálogos ilustrados y prospectos gratis.  
Admite encargos, D. Luis Gimier y Darder, Infanta, 10. Mahón.

# Alesto de Palma, Co-

cas Rois, y Empanadas de pescado. Se encontrarán todos los viernes de cuaresma y Semana Santa en la Bollería de la calle de Hannover n.º 36.

# Para los viernes de Cua-

resma se encontrarán los pasteles de marisco, pescado Aranjá, dulce para postres. Todos los domingos lunguets propios para desayuno.

Confitería de Cardona, San Roque 35,

# Ganga

Se desea vender por el módico precio de cuarenta pesetas, un cernedero sie y medio palmos largo en muy buen estado y una tinaja de barro para aceite de cabida de unas diez jarras.

Informarán en esta imprenta

## RECAUDACIÓN DE ARBITRIOS MUNICIPALES del Ayuntamiento de Mahón

Arbitrio sobre tejados de las casas que vierten las aguas en la vía pública correspondiente al año 1905.

Por el presente edicto, se hace saber á los contribuyentes al arbitrio municipal establecido en el corriente año sobre casas cuyos tejados vierten las aguas en la vía pública, que desde el día de hoy hasta el día 30 del presen-

te mes y desde las 9 de la mañana hasta las 1 de la tarde tendrá lugar la recaudación ordinaria del primer periodo voluntario del expresado arbitrio en los bajos de estas Casas Consistoriales n.º 20.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados en cumplimiento de lo prevenido en el artículo 35 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.-Mahón 1.º Abril de 1905.-El Recaudador, Juan Monjo Hernandez.